

INTRODUCCIÓN AL NÚMERO 2

Joan Martínez Alier

Poco después de aparecer el número 1 de esta revista, ocurrió la anunciada Guerra del Golfo, una matanza de unas doscientas mil personas para asegurarse a buen precio el flujo de petróleo para las economías occidentales y la de Japón. Fue una guerra colonial. Nuestro compañero Nicolau Barceló, de la FUHEM de Madrid, pasó el verano en el Golfo en un barco de Greenpeace, para ayudar a evaluar las consecuencias ecológicas y humanas de la guerra. Su crónica aparecerá en el próximo número. En éste publicamos un artículo de Rafael Grasa.

Las relaciones coloniales entre el Occidente y el resto del mundo tienen una larga historia, uno de cuyos primeros hitos se conmemora ahora (el Quinto Centenario de 1492). Desde la Península Ibérica hay que recordar las trágicas consecuencias humanas del «imperialismo ecológico de Europa» (palabras de Crosby, decano de la historiografía ecológica). Tres artículos del presente número (dos de ellos presentados en un coloquio en Barcelona en abril de 1990) explican el desastre demográfico tras la Conquista, y analizan el debate entre quienes, a las causas biológicas, añaden ingredientes sociales que ayudan a explicar el mayor colapso demográfico que ha conocido la historia. El tema es actual políticamente. El Estado español celebra con la Expo-92 de Sevilla y los Juegos Olímpicos de Barcelona, los fastos de la llegada de la civilización cristiana a América, la continuidad desde los Reyes Católicos a Juan

Carlos de Borbón, pasando por el ilustrado Carlos III que hizo descuartizar a Túpac Amaru en 1781 en la plaza del Cusco. En América, ese hispanismo rancio tiene menos cancha, pero las identidades nacionales de las repúblicas criollas también se han construido sobre la negación de las realidades indígenas (o sobre su aceptación puramente retórica, como en México). Defender los ecosistemas, aunque sea retrospectivamente, equivale a defender las culturas amenazadas. Por eso, enlazando con los artículos sobre el colapso demográfico en América y en otros territorios invadidos por los europeos (como Hawái), hemos incluido también una larga entrevista con Chico Mendes, símbolo del ecologismo de los pobres en la Amazonia brasileña.

Nuestra revista hermana, *Capitalism, Nature, Socialism*, que está ya en el número 8, ha producido un nuevo brote, la edición italiana. Aprovechando esa multinacional de ideas ecologistas, publicamos en el presente número un largo artículo sobre la lucha contra los residuos químicos tóxicos en los Estados Unidos, que da enseñanzas para luchas en otros lugares dirigidas a lograr el control de la contaminación en el origen. Núria Ferrer explica, con su claridad habitual, las falacias que se esconden tras los conceptos de «gestión de residuos», o, peor aún, de «eliminación de residuos», en el marco español y catalán, en el cual la palabra «dioxinas» está a punto de ser introducida con retraso en el orden del día político gracias al movimiento ecologista de base.

Hemos traducido también un artículo del biólogo Richard Levins sobre los tímidos intentos de agroecología en Cuba y, especialmente, sobre el contexto social del control de plagas mediante hormigas. Incluimos asimismo sendos debates sobre ecofeminismo y sobre el localismo ecologista, y un debate iniciado por Félix Ovejero sobre cuál es la racionalidad con la que abordar las cuestiones ecológicas desde una perspectiva igualitaria y solidaria.

En 1992, además del Quinto Centenario del colapso demográfico en América, se celebrará la conferencia mundial sobre Ecología y Desarrollo en Río de Janeiro, que debería ser una confrontación entre el ecologismo popular y el ecologismo tecnocrático que tiene su capital en Washington, con apoyo de la socialdemocracia europea expresado en el Informe Brundtland. Es oportuno publicar la traducción de un texto

sobre el «ecologismo» del Banco Mundial, que surgió precisamente a causa de la resistencia campesina e indígena en Brasil y en la India contra proyectos financiados por el Banco Mundial.

Para finalizar, una nota práctica. La buena acogida que ha tenido *Ecología Política* no oculta la dificultad crematística para su distribución en América latina. El precio de esta revista es razonable en Europa pero resulta caro en América latina. De momento, mientras pensamos en posibles ediciones en México y/o Argentina, una sugerencia práctica consiste en aprovechar la difusión a través de los miembros del consejo asesor que viven en América Latina, o adquirir la revista a un precio especial en la sede de la FUHEM en Madrid o en la Editorial Icaria en Barcelona, para su distribución paralela en América latina en pequeñas cantidades.

Una Humanidad justa en una Tierra habitable

mientras tanto - Apartado de Correos 30.059 - Barcelona

Nombre

Dirección

Población C.P.

Provincia Teléfono

Profesión Ocupación

De parte de (si suscribes a un amigo)

Tarifa:

- España. Suscripción normal 2.500 ptas. + gastos postales de envío
- Europa 5.000 ptas. = 50 \$
- Resto del mundo 5.500 ptas. = 55 \$

Forma de pago:

- Talón adjunto n.º
- Transferencia a la cuenta corriente n.º 003402/63 de la Caja de Ahorros de Cataluña. Agencia Sarrià. Calle Benedicto Mateo, núm. 49. 08034 Barcelona.
- Giro postal a la cuenta corriente postal n.º 02985518. (Al usar esta forma de pago, el suscriptor debe enviar por carta a la secretaria de *mientras tanto* el resguardo de giro junto con su nombre. No podemos cobrar los giros que se envían al Apartado de Correos, por lo que todos deben dirigirse a la cuenta corriente postal antes citada.)

mientras tanto

mientras tanto